

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## SEGUNDA EDICION

### AFRICA CONTRA ESPAÑA

#### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada.)

Madrid 12 á las 5 55 t.

Valencia.— Los estudiantes han hecho una manifestación hostil á los moros de Melilla; han dado vivas á España y al ejército. Sacaron las banderas de las facultades y recorrieron las calles, siendo vitoreados.

Madrid 12 á las 8 15 n.

El Ministro de la Guerra ha pedido con urgencia á los ingenieros un plan de alojamiento de campaña para 8,000 hombres; recibirá mañana. Pueden alojarse 6,000 de infantería y doce piezas con el ganado correspondiente, y un regimiento de caballería. Las tiendas serán de madera con armazones de hierro.

Madrid 12 á las 8 30 n.

Barcelona.— Se cicatriza la herida del general Martínez Campos. Entre los ofrecidos para acompañarle á Melilla figura el coronel carlista Antonio Gros en nombre de compañeros suyos.

Madrid 12 á las 9 40 n.

Confírmase la crisis; la dimisión de D. Venancio es irrevocable. Los Sres. Moret, Gamazo y Capdepón han visitado al Sr. Sagasta. Ofrece dificultades el reemplazar á D. Venancio.

Madrid 13 á las 12 50 m.

Desmítese que haya habido un nuevo cho que en Melilla.

El Sr. Sagasta ha conferenciado por teléfono con la Reina Mañana quizá se solucione la cuestión de D. Venancio.

(Servicio particular de La Almudaina.)

#### Desde Melilla

**Se necesitan trabajadores.— Un detenido.**

Melilla 10 á las 11 n.

(Recibido hoy)

He examinado el terreno de esta plaza y he procurado enterarme minuciosamente de las necesidades que aquí se experimentan.

Para que pueda llevarse á cabo la reconstrucción del fuerte de Sidi-Aguariach con la premura que reclaman nuestro interés y nuestro decoro, hace falta que se envíen urgentemente á esta plaza cuatrocientos operarios de albañilería y carpintería, con el material de construcción y las herramientas necesarias.

Esto sin contar que también se necesitan más tropas para hacerlo con seguridad completa.

Los cazadores y la caballería de Santiago se alojarán en el barrio del Polígono, que el día 2 fué abandonado como peligroso por sus moradores.

Con este refuerzo es fácil que vuelvan á sus viviendas los refugiados.

Se encuentra en Melilla un catalán que se dedica al negocio de paños, y que naturalmente antes de los sucesos del día 2, tenía frecuentes relaciones comerciales con moros.

No sé si casualmente ó por malevolencia se le hizo aparecer como sospechoso de complicidad con los planes de los rifeños y aún como espía de ellos.

Por estos motivos ha sido hoy detenido protestando sin embargo enérgicamente de su inocencia y de su acendrado patriotismo español.

Yo, que me encontraba presente, pude identificar su personalidad por tratarse de un honrado traficante que había conocido en mis frecuentes y numerosos viajes.

Esclarecido el error, el Sr. Margallo ha dado orden de que se le pusiera inmediatamente en libertad.

En la kábila de Frajana son esperados con gran ansiedad unos moros que se fueron á Málaga, creo que antes de los sucesos últimos.

Según diversas averiguaciones que he podido practicar, su objeto no era otro que la introducción de contrabando de guerra, el cual, á lo que parece ha sido grande durante estos últimos meses.

Se me ha dicho también, con referencia á las manifestaciones de algunos moros, que las mutilaciones y destrozos con que se ensañaron en los cadáveres de los soldados muertos el día 2, se debió á una feroz venganza de las muchas

bajas que les habían causado nuestras tropas, especialmente la Artillería.

Son esperados en esta plaza los generales de división Sres. Ortega y Monroy.—M.

**Conciliábulos de las kábilas.— Noticias de su campo.— Actividad.— Discusiones de los moros.**

Melilla 12 á las 1 m.

1 10 m.

1 50 m.

Casi toda mi actividad la he dedicado desde mi llegada á conocer la organización de los moros rebeldes y á averiguar lo que pasa en el campo rifeño.

Gracias á mis conversaciones con algunas personas que tienen relaciones con aquellos y sobre todo con algun judío que se ha refugiado en la plaza, he sabido que los moros fronterizos menudean sus conciliábulos y juntas.

A pesar de que no desisten de su actitud contra los españoles y de que cada día se muestran más decididos á mantenerla, se da el caso particular de que todos los rifeños heridos en su avaricia, sienten extraordinariamente el conflicto con España.

No se recatan de manifestar que el único mercado que tenían era el de Melilla, el cual les proporcionaba un lucro constante y ahora se les ha cerrado.

Por lo demás insisten, en que es para ellos una cuestión sagrada el oponerse á la construcción del fuerte de Sidi-Aguariach, que domina su mezquita y su cementerio y desde el cual pueden los soldados españoles contemplar sus mujeres sin la cara tapada.

Los principales cabezallas sostienen con más calor que al principio, la obligación en que están los buenos musulmanes de evitarlo.

Quien me proporciona estos informes, que tengo por muy exactos, me asegura al mismo tiempo que no cesarán los moros en sus propósitos.

—Cueste lo que cueste, dicen, acudiremos á la lucha y la batalla será muy dura, contando, como contamos, con un contingente muy superior al de los españoles.

Han surgido algunas cuestiones intestinas entre las mismas kábilas.

Acaba de saberse en la plaza que para continuar manteniendo su actitud belicosa las kábilas limítrofes han impuesto á las de Frajana y Benisicar, constantes promovedoras del conflicto con los españoles, la obligación de que paguen ellas solas el número de cabezas que les imponga el Sultán como también todas las indemnizaciones que se exijan.

Además de estas obligaciones quieren también, que las dos kábilas expresadas provean también á la manutención de todas las demás.

Sólo partiendo de estas bases se puede contar con la ayuda de los aliados.

Los jefes de las kábilas de Frajana y Benisicar han rechazado en nombre de las mismas unas condiciones tan onerosas, sosteniendo que la guerra, aunque de provecho inmediato para ellas, ha de ser igualmente salvadora para todos los musulmanes.

Inseguros de la ayuda de sus vecinos, han convocado á otras kábilas más distantes, enviándoles un propio y encendiendo fogatas en la cumbre de los montes.

A consecuencia del disgusto que reina se han producido algunas colisiones entre los mismos rifeños.

**Los españoles.— Un espía.**

Las tropas españolas acuarteladas en esta plaza esperan con impaciencia el momento de poder defender el honor del pabellón español.

Oficiales y soldados sufren con valiente alegría las mayores incomodidades, por falta de alojamientos adecuados.

Las músicas tocan por las tardes despertando el entusiasmo con los aires de la patria.

Espérase con impaciencia febril la llegada de los vapores conduciendo soldados y municiones.

Merodeando por esta plaza ha sido detenido un moro, que había sido enviado como espía.

Al correrse la noticia y mientras era condu-

cido por cuatro soldados, un inmenso gentío se arrojó sobre él intentando matarlo.

Fueron necesarios muchos esfuerzos para conseguir ponerlo en salvo.

El general Margallo, dispuso inmediatamente que se le encerrase en un calabozo, debidamente custodiado.

El moro espía se llama Monguan y antes de ser militarmente juzgado se espera de él obtener interesantes declaraciones.

**Lo que dice un Santón**

Un Santón de gran prestigio entre todas las kábilas fronterizas, parece que predica estos días el aplazamiento de las hostilidades.

Sus esfuerzos se encaminan á convencer á los rifeños de que por medio de su actitud, nada conseguirán de beneficioso.

—«Si queréis la guerra santa, les dice, esperad un mes. Necesito que el Sultán evite por medio de los recursos de la diplomacia la construcción del fuerte de Aguariach ó saber que nos ayuda en la guerra con España» —M.

**El teniente Palacios.— Los heridos.**

Melilla 12 á las 4 t.

La población entera que sigue con cariñosa impaciencia, el estado de los heridos, se ha enterado con profundo disgusto de que se agrava el estado del teniente Palacios, que tan bizarro comportamiento tuvo en la jornada del día 2.

Los médicos que le asisten hacen todos los esfuerzos imaginables, para salvarle, pero á lo que parece sus impresiones son pesimistas.

Se teme que se presente la gangrena en la herida y no es posible practicar la amputación de la pierna á consecuencia de la detilidad extrema en que se encuentra el herido, por causa de la gran hemorragia que sufrió.

El teniente Gollín y los demás heridos siguen en estado satisfactorio.—M.

**Más sobre la crisis.— Sagasta y González.— Proyectos**

Madrid 12 á las 10 35 n.

A pesar de haber sido conocida esta tarde la resolución de Don Venancio González, de presentar la dimisión, se ha hablado pocod el asunto, pues la atención general se encuentra concentrada exclusivamente en los asuntos de Marruecos.

Sin embargo, los infatigables fanáticos de la política, se entregan á sus variaciones sobre motivos de la próxima crisis.

Asegúrase que el Sr. Sagasta, por más que conozca el carácter de la resolución adoptada por el Ministro de la Gobernación, procurará convencerle de que continúe desempeñando la cartera, apelando á su patriotismo á fin de evitar conflictos ministeriales mientras duren las actuales circunstancias.

Caso de que no tengan éxito sus gestiones, el Sr. Sagasta está dispuesto á que reemplace á D. Venancio González el actual Ministro de Gracia y Justicia Sr. Capdepón, proveyéndose esta última cartera.

El Sr. Moret continuará en el Ministerio de Estado y el Sr. Maura en el de Ultramar, con objeto de plantear y desarrollar su plan de reformas de la Administración de Cuba y Puerto Rico.

**Desde Málaga.— Rumores de combate.**

Málaga 12 á las 10 40 n.

Se ha normalizado otra vez la circulación telegráfica por el cable de Melilla, empezándose á recibir infinidad de despachos detenidos en aquella estación.

Parece también que quedan montados los aparatos Hugues de que se la dotó para la más pronta expedición del servicio.

Circulan con insistencia rumores de que el regimiento de Bortón, que guarnece en Melilla el fuerte de Cabrerizas Bajas, ha tenido que entrar en fuego, sosteniendo un empeñado tiroteo con los moros de las kábilas atrincheradas.

Asegúrase también que, á consecuencia de dicho encuentro, han ocurrido varias bajas en el cuerpo expresado.

Sin embargo, oficialmente se niega esta noticia, añadiéndose que los rifeños no han he-

cho ninguna nueva agresión contra nuestras tropas.—Z.

**Porqué dimite González**

Madrid 12 á las 11 n.

A pesar de que las noticias oficiales y los amigos del actual Gobierno aseguran que el señor González dimite tan sólo por motivos de salud y por el grave estado de su hijo, otros, que creen estar bien enterados, aseguran que la causa de la determinación es el disgusto que han producido al Ministro de la Gobernación las dificultades que se oponen á la discusión del proyecto de Ley de Administración local.

También se relaciona este asunto con los rozamientos que ha debido tener con el Alcalde de Madrid, Sr. Angulo, acerca de las próximas elecciones municipales.

Lo que se da por seguro es que el Sr. González está dispuesto á que no se prolongue mucho su situación y que no quiere sufrir dilaciones ni interinidades.

Regularmente en el primer Consejo de Ministros se dará cuenta de su dimisión.

**La cuestión de transportes.— Gestiones**

Madrid 13 á las 12 5 m.

El Ministro de la Guerra en estos momentos se preocupa especialmente de la cuestión de los transportes á Melilla en vista de los inconvenientes que ofrece el hacerlo por medio de los buques de la Trasatlántica.

Tengo noticia de que ha dirigido un telegrama á Palma pidiendo á la compañía *Isla Marítima* si puede ceder dos vapores de mediano porte, para hacer la travesía entre Málaga y los puertos del norte de Africa, al mismo tiempo que las condiciones en que pudiera cederlos.

**Inquietud.— Temores y oscuridades.— No se dice nada.**

Madrid 13 á las 9 25 m.

Aumenta la inquietud por los sucesos de Melilla en vista de la falta de noticias oficiales claras y explícitas.

Las noticias particulares que se reciben, á pesar de que nada concreto indican seguramente por temor á la censura telegráfica, dejan adivinar que algo importante se esconde á la ansiedad pública.

*El Liberal* dice que ha recibido interesantes telegramas que no publica, por razones de patriotismo.

En ellos parece que se habla del papel que están representando los jefes de las tribus más importantes, especialmente Maimon Mojatar.

El expresado periódico, como casi todos los de esta mañana, extraña que ningún despacho contenga noticias concretas y detalladas y si solo generalidades ambiguas.

Termina manifestando, que á juicio del me nos alarmista, nada bueno ha de ser lo que se calla con tanto empeño.

**En Argel.— Agitación de las kábilas.— La conquista de Marruecos.— Odio á Europa.— Un caudillo.— Fuerzas probables.**

Madrid 13 9 35 m.

9 50 m.

10 10 m.

Los telegramas que en este momento se reciben de Argel tienen verdadera gravedad, caso de que se confirmen las noticias que transmiten.

Según los expresados despachos, hace algunos días que se ha observado grande agitación en todas las kábilas cercanas á Orán, las cuales se han reunido y agrupado, celebrando repetidas conferencias con enviados de otras kábilas.

La agitación ha llegado á noticia de las autoridades francesas de Argel, y habrán visto que eran algo serias, cuando se ha hablado de ellas en la última sesión del Consejo general y de la Diputación de la Argelia, habiéndolas comunicado el Gobernador al Ministro de Negocios extranjeros de Francia.

La propaganda que se hace es vivísima y se la atribuye á los últimos sucesos de Melilla.

Parece que la agresión de los rifeños á los españoles, que ha sido comunicada rápidamente



de kábila en kábila, ha avivado en todas ellas el odio general contra los europeos.

Las kábilas de Orán aseguran que España trata no sólo de castigar á los moros del Riff, sino de invadir y conquistar el Imperio de Marruecos, dominándolo perpetuamente.

Los interesados en que se mantenga este estado de excitación explotan continuamente el recurso de que se trata de salvar la independencia marroquí y que se quiere implantar el cristianismo en su territorio.

De este modo corren los emisarios por los aduanares y las kábilas desde Melilla á Ceuta y por toda la Argelia y Túnez.

A la cabeza de esta extraordinaria agitación figura un hombre de grandísima popularidad entre los moros.

Es el célebre capitán de bandidos Arast-Abem-Acimin, cuyo valor heróico y cuyo carácter feroz y sanguinario ha logrado arrancar con sus hazañas la admiración de aquellos bárbaros.

Este hombre se ha distinguido siempre por su odio implacable á los europeos y hace que sus compañeros de las kábilas le consideren como un caudillo ideal para el caso de una guerra santa.

Asegúrase que su influencia es tan grande entre los moros de la Argelia que puede contar en caso necesario, según los ofrecimientos que ha recibido, con un ejército de 40.000 hombres armados y con extraordinario número de caballos.

Tiene relaciones en todas las kábilas y se le envían frecuentes emisiones de todas ellas, habiendo aumentado mucho estos días la comunicación.

Parece que las autoridades francesas de Argel han tomado precauciones y se cree que se reforzarán las fronteras de la Argelia en expectativa de los sucesos de España.

**La reconstrucción del fuerte.—Tiempo que se necesita.**

Madrid 13 á las 11:45 m

Se atribuye al Ministro de la Guerra la opinión de que para reconstruir el fuerte de Sidi-Aguariach se necesitarían unos cinco meses y que no podrá terminarse hasta el mes de Marzo próximo.

Además se asegura, que el que se construya

de nuevo, será distinto del que destruyeron los rifeños y que tendrá la capacidad necesaria para que puedan defenderlo constantemente 250 hombres.

**Nuestro Ministro en Tánger**

Madrid 13 á las 1:15 t.

Hoy he podido conocer en el Ministerio de Estado las impresiones comunicadas por el representante de España en Marruecos Sr. Po-destad.

En opinión de dicho diplomático, emitida en vista de la opinión de Tánger, es necesario que el Gobierno español apoye fuertemente por medio de la fuerza una reclamación que comprende:

Construcción inmediata é incondicional del fuerte de Aguariach, con las modificaciones que sobre el trazado antiguo convengan á España;

Castigo inexorable de los jefes rifeños y de los principales moros de las kábilas que han lesionado nuestros derechos y asesinado nuestros soldados;

Indemnización pecuniaria para las familias de los muertos é inutilizados en el ataque del día 2.

**La crisis.—Entrevistas.—El señor Maura.**

Madrid 13 á las 2 t.

El Sr. Sagasta ha celebrado una nueva conferencia con D. Venancio González

El actual Ministro de la Gobernación, á pesar de todos los esfuerzos del Presidente del Consejo, ha insistido en que se le admita la dimisión.

Esta noche se designará la persona que ha de sustituirle, en vista de que es irrevocable su determinación.

El Sr. Moret continuará desempeñando las carteras de Estado y Fomento.

Se ha hablado con insistencia de que se ofrecería al Sr. Maura otra cartera para dejar vacante la de Ultramar.

Pero el distinguido orador mallorquín acaba de repetirme terminantemente que no aceptará otro departamento, pues quiere ante todo consolidar sus reformas antillanas

**Una solución.—No hay arreglo.—Contra el fuerte.**

Madrid 13 á las 3:20 t.

Hoy se ha tenido noticia en Melilla, por uno de los vapores llegados de Melilla, que los moros que desempeñan cargo oficial en las Aduanas del Riff, han celebrado una conferencia con los principales bajás de aquellas kábilas.

Estos propusieron como base de un futuro arreglo, que el Sultán en persona pase á Melilla con objeto de inspeccionar por sus propios ojos el emplazamiento del fuerte de Aguariach.

Añadieron que les cabe la seguridad más completa que Muley Assan desaprobaba una obra que tan directamente ataca las creencias y costumbres musulmanas.

Terminaron asegurando que repetirán la agresión una y cien veces, siempre que se intente proseguir las obras del fuerte mencionado.

**Ultimos telegramas**

**Decisión de los moros.—Cañones antiguos.—Odio desesperado.**

Melilla 12 á las 5 t.

(Recibido hoy, 6 t)

Los moros rebeldes han arrebatado al bajá tres cañones antiguos que sirvieron en la campaña de 1860.

Los han situado á viva fuerza en los puntos estratégicos desde donde pueden hostilizar á los españoles.

El emplazamiento de los cañones domina el fuerte de Aguariach.

Muchos grupos se aproximan á la plaza con objeto de espiar la actitud de los españoles.

Con este motivo el general Margallo ha ordenado la salida de algunas rondas, que hicieron algunos prisioneros

Los rifeños han cargado bárbaramente los cañones antiguos con pólvora y piedras hasta la boca.

Asegúrase que las piezas rebotarán al primer disparo.

Mencheta.

**Calendario del Zaragozano**

ÚNICO Y EXCLUSIVO PARA PALMA DE MALLORCA



Acaba de ponerse á la venta en la Imprenta y Librería de

**Amengual**

y **Muntaner**

Cadena, 2 y Conquistador, 30

al precio de 10 céntos de pta. el ejemplar

**6 Pesetas el ciento**

Se suplica que no se confunda este calendario con otros, que son groseras imitaciones, hechas sin inteligencia y sin tino.

**PAPEL CORTADO**

EXPRESAMENTE PARA CAJONES DE HIGOS

DESTINADOS Á LA EXPORTACIÓN

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner á los siguientes precios

	Ptas. Cst.
Papel medio satinado, cortado para 1.000 cajones de arroba.	16 50
Id. para 1.000 de 1/2 arroba.	11 50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba.	8 75
Id. para 1.000 de 1/8 arroba.	8 00
Papel satinado superior cortado para 1.000 cajones de arroba.	25 00
Id. para 1.000 de 1/2 arroba.	17 50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba.	12 50
Id. para 1.000 de 1/8 arroba.	11 50

